
商务及经济发展局局长谈零售业人力发展及「一签多行」（只有中文） 
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  以下是商务及经济发展局局长苏锦梁今日（七月十八日）出席职业训练局零

售业「职」学创前路先导计划合作备忘录签署仪式后与传媒的谈话内容： 

 

商务及经济发展局局长：今日很高兴能出席这签署仪式，今日ＶＴＣ（职业训练

局）、香港零售管理协会与政府一起推行这「职」学创前路先导计划。这计划很

好，是「三加三」，即参加这计划的同学可以三日上班、三日进行学习课程，他

们在这期间能有雇主提供的在职培训经验之外，也能取得薪金及政府资助，可以

容许他们一边学习一边获得在职经验。十八个月的课程完结后，他们也能继续接

受雇主聘请，最少有一万一千元月薪，也较有弹性，如果他们想继续读书，更加

充实自己，也容许他们这样做，或者全身投入零售业行业，从一个专业角度，由

零售业较前线升到店铺经理，再进一步进入管理层。所以，这计划帮助我们的年

青人，在提供就业机会、培训及（使他们）向上游方面，有很大帮助，所以我今

日很高兴能见证这签署仪式。 

 

记者：自由行方面有何新进展？ 

 

商务及经济发展局局长：不如我说回今日这项目。我刚才与同学交谈时，觉得这

项目对他们的前路非常重要，例如在专业方面的培训，在各行各业零售方面，每

一个环节也有具体训练。刚才我向他们学习，他们告诉我，他们在课程中，例如

如何面对不同需要的顾客，或者有些较为刁难的顾客，如何将心情平复，解决其

问题，从而提供更好的服务。同学之间也有很多不同兴趣，包括电器、服装、设

计或首饰珠宝，这些训练可与雇主一起，在实习环境中，（了解）真实行业的最

新发展，对于其训练非常重要。 

 

记者：自由行与零售业方面有关系。其实最近零售业数据及自由行也减少了，会

否担心推出这计划，人手根本不需要那么多？ 

 

商务及经济发展局局长：我们这计划是如何产生的？我们前一段时间有与零售业

一起探讨零售业界的发展需要，大家也觉得人力培训方面是很重要的环节。我们

常说，我们需在高增值、优质服务业方面发展，这计划带出一个很清晰的信息，

就是我们要给予年青人这些发展机会，所以我们一点也不担心前景，我觉得前景

很明朗，如果大家由专业方面去发展，空间是很大的。 

 

记者：会否担心调整自由行会影响零售业？ 

 

商务及经济发展局局长：在零售业界方面，我刚才提及在小组（零售业人力发展



专责小组）上我们探讨有关就业机会相当多，从今次参与的机构来说，今日为止

已经有四十九个品牌机构参与，所以在这方面有发展空间给予同学接触这些品

牌，特别在香港发展本身的品牌方面，大家都很努力。我相信在这方面有发展的

空间，给予大家就业的机会将更加好。 

  

记者：政府会否预计七月份零售数据会好转？ 

  

商务及经济发展局局长：正如大家所见，零售业数据过去两个月（二○一四年四

月和五月）是有减幅，我们都要观察走势是怎样，亦视乎全球整体经济环境会怎

样，当然有些不明朗因素，特别在这个情况下，我们要靠服务将零售业带好，所

以这个计划是针对这方面的需要去发展。 

  

记者：政府总部加强保安，你作为政府官员，会否觉得政府改变了以前大门开

的……？ 

  

商务及经济发展局局长：以我局为例，大家见到我们与业界有接触，亦紧贴业界

发展的需要。至于现时（政府总部）工程方面，我相信昨日行政署的同事已经向

大家说了这方面的需要和有关安排，我在此没有补充。 

 

记者：有没有觉得不方便？ 

 

商务及经济发展局局长：昨日我由立法会回去政府总部，正如大家所见，跟随着

指示是没有问题的。 

 

记者：「一签多行」方面有没有新进展？ 

  

商务及经济发展局局长：这方面我们一向是密切留意，大家见到我上个月曾经到

北京与港澳办（国务院港澳事务办公室）和有关同事探讨这些问题。我想强调一

点，大家刚才都提到很多经济数据，全球经济环境正不断改变，我们亦要因应香

港本身的经济数据，以及市民的生活方面去探讨，我不会妄下时间表，但我知道

市民很关心，这方面我也是很关心的，中央亦听到大家的意见。在这段时间希望

大家踊跃给予多些不同意见，或者具体的建议，可以让我们考虑，做一个最好的

方案。多谢大家。 

完 
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